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１ 日  時  令和２年５月２５日（月） １３時３０分 から 

 

２ 場  所  鳥取市役所本庁舎 ６階 第５会議室 

 

３ 出 席 者   

教育長  : 尾室 高志 

教育長職務代理者： 藤井 喜臣 

委 員 ： 石谷 充 

委 員 ： 山脇 彰子 

委 員 ： 畑 千鶴乃 

 

        〔事 務 局〕 

         副教育長：吉田 博幸 

次長兼教育総務課長：中村 隆弘  

次長兼学校教育課長：岸本 吉弘 

生涯学習・スポーツ課長：中原 登 

文化財課長：佐々木 敏彦  学校保健給食課長：山根 ちはる 

中央図書館長：長本 次郎  教育センター所長：東田 重高  

さじアストロパーク所長：山西 正博  学校教育課参事：田中 浩史 

学校教育課参事：須﨑 ひとみ   

文化財課長補佐：佐々木 孝文 

生涯学習・スポーツ課長補佐：小谷 昇一   

教育総務課長補佐：入江 卓司 

        〔傍 聴 者〕 ４名 

 

 

４ 会議次第 

 ○行事報告及び行事予定について                    〔教育総務課〕 

 

【審議案件】 

（１）議案第１２号 鳥取市立小学校、中学校及び義務教育学校の施設の開放に関する 

          規則の一部改正について      〔生涯学習・スポーツ課〕 

 



【説明・協議事項】 

（１）令和２年度鳥取市一般会計補正予算（５月補正）について     

〔学校教育課、学校保健給食課〕 

（２）令和２年度鳥取市一般会計補正予算（６月補正）ついて        〔各課〕 

（３）鳥取市文化センターの設置及び管理に関する条例の一部改正について 

                         〔生涯学習・スポーツ課〕 

（４）工事請負契約の変更について                 〔教育総務課〕 

 

【報告事項】 

（１）ワールドマスターズゲームズ 2021 関西の取組状況について 

〔生涯学習・スポーツ課〕 

（２）鳥取市歴史博物館の常設展示更新に係る臨時休館等について    〔文化財課〕 

（３）新型コロナウイルス感染症への対応状況について 

①市立小中学校及び義務教育学校の分散登校について〔学校教育課〕 

②公共施設の利用制限緩和について 

      〔生涯学習・スポーツ課、文化財課、中央図書館〕 

（４）鳥取市社会教育委員会の提言「社会の変化に対応した地区公民館のあり方に 

ついて」について                 〔生涯学習・スポーツ課〕 

（５）東京 2020 オリンピック・パラリンピック開催に伴う鳥取市の取組状況 

〔生涯学習・スポーツ課〕  

    

【先回定例会の議事録】 

 

【その他】 

（１）次期定例教育委員会の開催について 

  ［６月］令和 2年 6 月 26 日（金）13:30 ～  鳥取市役所本庁舎６階 第５会議室 

  ［７月］令和 2年 7 月 29 日（水）13:30 ～  鳥取市役所本庁舎６階 第５会議室 

 

 

５ 会議概要  

１３時３０分 開会 

 尾室教育長 あいさつ 

  

○行事報告及び行事予定について  

教育総務課長（資料に基づき説明する。） 

  



 

【審議案件】 

（１）議案第１２号 鳥取市立小学校、中学校及び義務教育学校の施設の開放に関する 

          規則の一部改正について 

  生涯学習・スポーツ課長（資料に基づき説明する。） 

 【質疑】 

 （藤井委員） 

   休業日というのは何を休業日として考えるのですか。 

 （生涯学習・スポーツ課長） 

   これは教育委員会の規則にありまして、基本的には国民の祝日ですね。 

 （藤井委員） 

   日曜日、土曜日、国民の祝日を休業日にするということですよね。 

 （生涯学習・スポーツ課長） 

   あとは夏休みや冬休みも休業日という風に捉えています。 

 （藤井委員） 

   それで気になったのが、夏休みや冬休みも休業日として考えるのですか、というこ 

  とです。 

 （生涯学習・スポーツ課長） 

   はい。これは「鳥取市立小学校、中学校及び義務教育学校管理規則」の中で休業日 

というのは国民の祝日、日曜日及び土曜日、学年始休業日、夏季休業日、冬季休業日 

…というように示されておりますので、そちらに統一させていただきました。 

 （藤井委員） 

   夏休みも冬休みも学校が休みであれば、開放するということですよね。 

 （生涯学習・スポーツ課長） 

   はい、そうです。もちろん学校行事を優先いたしますので、学校長より許可をいた 

  だいた時間に限っております。あくまでも学校行事に支障のない範囲で開放するとい 

うことがこの学校開放事業の原則ですので、学校行事が優先です。 

 （尾室教育長） 

   他の地域はすべて休業日という扱いなのですよね。 

 （生涯学習・スポーツ課長） 

   はい、国府地域以外は休業日で統一してあります。 

 （藤井委員） 

   国府地域のみその表現が残っていたということですね、わかりました。 

 

※原案のとおり承認された。 

 



【説明・協議事項】 

（１）令和２年度鳥取市一般会計補正予算（５月補正）について     

学校教育課長（資料に基づき説明する。） 

学校保健給食課長（資料に基づき説明する。） 

 【質疑】 

 （石谷委員） 

   アルコール消毒は「新しい日常」の中でずっと続くのではないかと思います。学校 

  で手洗い指導はされると思いますが、アルコール消毒の方法についても基準を設けて 

  指導をしなければならないと思います。資料には１日２回とありますね。 

 （学校保健給食課長） 

   はい。石鹸を用いた手洗いと並行していくことを想定しています。この回数等を推 

奨しているわけではありませんが、登校時と下校時に手指消毒をするというあくまで 

も想定の回数です。 

 （山脇委員） 

   先日、他自治体の小学校の蛇口を、ひねらなくても腕などで動かすことのできる 

レバーに変えたというニュースを見ました。すごくいいことだと思いましたが、鳥取 

市も検討しておられるのでしょうか。今後そういったことも考える必要があるのかな 

と思います。 

  （藤井委員） 

   テレビ等ではいろいろな対策案がとりあげられており、いいことだと思いますが、 

どの自治体においても全て行うことは難しいですよね。 

 （山脇委員） 

   そうですよね。蛇口といっても１つの学校にたくさんあるので、そのあたりをどう 

するのかという懸念もあるかと思います。 

（教育総務課長） 

   そこまで考えが及んでいませんでしたが、検討していきたいと思います。 

 

（２）令和２年度鳥取市一般会計補正予算（６月補正）ついて 

教育総務課長（資料に基づき説明する。） 

学校教育課長（資料に基づき説明する。） 

教育センター所長（資料に基づき説明する。） 

学校保健給食課（資料に基づき説明する。） 

生涯学習・スポーツ課長（資料に基づき説明する。） 

さじアストロパーク所長（資料に基づき説明する。） 

中央図書館長（資料に基づき説明する。） 

文化財課長（資料に基づき説明する。） 



 【質疑】 

 （藤井委員） 

 文化財課の青谷上寺地遺跡についてですが、以前古代山陰道が発掘して出てきたこ 

とがありましたよね。これはまだ発掘調査をされるのですよね。 

 （文化財課長補佐） 

   青谷上寺地遺跡については、面積が広いので全面発掘ができている状態ではありま 

せん。今ピンポイントでいくつかトレンチを掘って状態確認をして面的な広がりを確 

認しているという中で、ご指摘のように古代山陰道とのリンクが発覚しています。今 

後は基本設計をしたうえで、史跡の整備のために必要な箇所から発掘調査をしくこと 

になるかと思います。現在南側の方から整備を始めておりまして、高速道路の北側部 

分については、さらに調査をしたうえで整備方針を再検討することとしております。 

 （藤井委員） 

   発掘調査をしてまた何か出てきたら、出てきたものによっては変更をしないといけ 

  ませんよね。 

 （文化財課長補佐） 

   史跡の整備ですので鳥取城跡と同じように想定外の遺構が出てくる可能性がある 

ので、その場合は工程の組み替えや設計の組み替えをしようと思います。 

 （藤井委員） 

   例えば極端な話をすると、昔の港が出てきたら当然それをきちんと残しながら手を 

加えていくということになるわけですよね。 

 （文化財課長補佐） 

   実施設計に関しては、一度に行うというよりは年度ごとの施工に合わせて、調査と 

成果を反映しつつ進めていくこととしています。そのために工程表の見直し等を行っ 

ていきます。 

 （藤井委員） 

 いいものが出てきたら当然それを残すということですよね。 

 （文化財課長補佐） 

   はい。青谷上寺地遺跡に関しては現在のところ部材が大量に出土しているのですが、

建物が建っていた場所など遺構としての遺跡の検出ができていないところがありま

す。今後北側の方のエリアで建造物が建っていた場所は検出される可能性があるので、

その場合は整備計画自体も少し軌道修正していきます。 

 （藤井委員） 

   わかりました。もう一点、給食センターについてですが、統合するといった話があ 

  りましたよね。それは令和８年以降ということですか。 

 （学校保健給食課長） 

   第一学校給食センターが一番古いのですが、まずはそちらを建て直したいというと



ころで、それには概ね今後５年間必要であろうと考えております。設計段階の計画を

立てるまでに２年間、実施設計及び建築で３年間の期間を見込み、５年を目途にして

おりまして、今回 短でも５年間の委託期間が必要であろうと設定しました。今申し

上げた計画の中で統合するかどうかなど定めていこうということで、これから進めて

いく状況です。 

 （藤井委員） 

   基本的な考え方としては、５年間は現在の建物を使用して令和８年より新しい建物

を使用するということが前提にあって令和７年度までの業務委託が出てくるという

ことですね。 

 （学校保健給食課長） 

   はい、そのとおりです。 

 （石谷委員） 

   GIGA スクール構想についてですが、完了する時期はいつ頃の予定ですか。 

 （教育センター所長） 

   台数がかなり多くなったということがありましたが、調達の方法については現在、

県の教育委員会と相談しているところで、今後県と共同調達をするのか鳥取市単独で

購入するのかを含めて協議を進めているところです。当初は、８月に発注完了して子

どもたちに使えるようにとリース料を７か月分とあげておりますが、コロナウイルス

感染症の影響でいろいろな企業の工場が止まっているといった情報や供給不足とい

う情報も入ってきておりますので、スピード感を持って前向きに進めたいという思い

で善処したいと思っております。 

 （石谷委員） 

   少し気になるのが、ネット環境がいい学校と悪い学校が出てくると思いますので、

今年はスクールサポーターがいい具合に配置されているようなので、総動員して一斉

に双方向のオンラインができるようになればと期待しているところです。 

 （教育センター所長） 

   校内の LAN 整備のことにつきましても２月補正で計上している予算もありますが、

各学校のネットワーク状況を訪問あるいはテスト等、教育センターと学校とでやり取

りをして確認し進めているところなので、端末等の整備ができ次第いろいろなところ

で活用できるようにしたいと思っております。GIGA スクール構想の整備事業には、

端末整備と校内 LAN の環境整備も入っておりますので、全力投球で進めていきます。 

 （石谷委員） 

   ぜひ実現させてください。期待しております。 

 （藤井委員） 

   今回整備する端末は基本的には学校で使うものですよね。 

  



（教育センター所長） 

   基本的には学校の授業で使用するということで当初は考えておりましたが、コロナ

ウイルス感染症も影響もありますし、オンライン授業や家庭学習の支援という面にお

いても、方針としては家庭でも使用できるということを意識していきたいと思ってい

ます。先ほど５月臨時補正の内容で学校教育課長が説明したようにインターネット環

境が整備されていない家庭についても補助金等で支援を行うことを視野に入れなが

ら整備計画を進めたいと考えているところです。 

 （畑委員） 

   コロナウイルス感染症対策の臨時交付金のなかで、放課後児童クラブに関する事業

を何か生み出すことができなかったのかと思います。次の機会があればその対応をぜ

ひお願いしたいという思いがあります。教育委員会が所管する様々な事業の中で、コ

ロナウイルス感染症対策で も大変な時期に 前線で対応してくださったのが各児

童クラブの指導員の方々です。そういった方々に臨時の人件費の加算等があってもい

いのではと思います。いくつかの自治体でそういった取り組みの検討をしているそう

です。また、図書の充実という報告もありましたが、その延長線上で児童クラブに置

いてある図書の充実や玩具や備品の充実等、児童クラブで子どもたちが過ごす環境整

備のための予算も必要ではないかと思います。非接触式体温計等、保健衛生の充実も

必要だったと思います。前回の定例教育委員会で利用率が減少したと伺いましたが、

利用する子どもが減ったとしても指導員の方は継続して雇用されていたはずです。利

用料の収入は減るけれど雇用は確保しなければいけないといったように、運営に危機

が迫ったのではないかと思います。学校のコロナウイルス感染症対策を考える暁には

児童クラブの対策も連動して考えて予算計上していただきたいと思います。また、家

庭での端末利用の話がありましたが、児童クラブで端末を使用して学習するというこ

とも想定されるはずです。そうなると児童クラブのインターネット環境整備も考えて

いかなければならないと思います。次の機会があるならばそういったことを予算計上

し、三密を防いで子どもたちが安心して過ごせる環境を整えていただきたいです。そ

うすることにより保護者の労働を支えることにも繋がりますので、ぜひ考えていただ

きたいと思います。 

 （学校教育課長） 

   ご意見いただきありがとうございます。保健衛生につきましては、臨時議会にて予

算をつけておりますので、非接触式体温計や手指消毒用アルコール等を順次児童クラ

ブにも回していく予定にしております。人件費についても今後の国の方針を見ながら

検討していきたいと思っております。小学校の休業措置と児童クラブの開所時間につ

いては必ず連動してきますので、十分考えていきたいと思っております。 

 （山脇委員） 

   １人１台端末を整備するのはいいですが、いろいろな情報が入っているものなので、 



紛失の際は端末の利用を制限するなど、専門業者と相談しながら管理を徹底していく 

必要があると思いました。 

 （尾室教育長） 

   ありがとうございます。この度の交付金で鳥取市には約７億円の配分がありまして、 

  そのうち１億２千万円を教育委員会が使用しております。今後国から追加の交付金が

出てくれば、ご意見いただいたことも含めていろいろと提案していきたいと思います。 

 

（３）鳥取市文化センターの設置及び管理に関する条例の一部改正について            

  生涯学習・スポーツ課長（資料に基づき説明する。） 

 

（４）工事請負契約の変更について 

  教育総務課長（資料に基づき説明する。） 

 

 

【報告事項】 

（１）ワールドマスターズゲーム 2021 関西の取組状況について 

 生涯学習・スポーツ課長（資料に基づき説明する。） 

 

（２）鳥取市歴史博物館の常設展示更新に係る臨時休館等について 

  文化財課長、文化財課長補佐（資料に基づき説明する。） 

 

（３）新型コロナウイルス感染症への対応状況について 

  ①市立小中学校及び義務教育学校の分散登校について 

  ②公共施設の利用制限緩和について 

  吉田副教育長（資料に基づき説明する。） 

 【質疑】 

 （藤井委員） 

   鳥取市は授業の進度に遅れがあるのですか。 

（吉田副教育長） 

  前年度の学習についてはほとんど全て終わりましたが、１～２週間の遅れがありま 

す。そのあたりは学校行事がかなり削られてきていますし、夏休みの短縮等も視野に 

入れて検討しているところです。 

 （藤井委員） 

第２波、第３波にも備えるのであれば、前倒しして行う必要もあるので、臨時休校 

等に備えて夏休みに食い込む可能性がありますよね。東京などでは土曜授業の話も出 

てきているようですが、鳥取市はそこまでではないのですか。 



（吉田副教育長） 

 夏休みにどこまで食い込ませるかということはありますが、土曜授業までは考えて 

おりません。 

 （藤井委員） 

   そうですよね、研修についてはどうでしょうか。行なっても影響はないですか。夏 

  休みの教職員研修を減らすといったようなことは自由にできるのですか。 

（教育センター所長） 

中核市になり、鳥取市で行う研修についてはプログラムを組んでおりますので、基 

本的にはできる講座は行おう思っております。６月１０日頃からテレビ会議システム 

でも研修を実施する予定にしています。 

 （吉田副教育長） 

   四角四面ではなく柔軟に対応できるようにと思っております。 

 （学校教育課長） 

   中央研修については期間を短縮したり参加人数を減らしたりして実施するという 

通知が来ています。法定研修についてはまだ指示が出ていません。 

 （藤井委員） 

   何らかの通知が出てからということですね。柔軟な対応をお願いします。 

 （尾室教育長） 

夏休みに授業を行うとなると、給食の問題が出てきます。今のところは給食の準備

ができず、夏の暑い時期なのでお弁当についてもいろいろな心配がでてきますので、

午前中のみにする等の手立てを考えていく必要があると思っております。 

 （藤井委員） 

   業者等の関係で給食の対応ができないのですか。 

 （学校保健給食課長） 

 設備のメンテナンスや隅々の消毒等、夏休みの期間にすべきことがあります。設備 

面とあわせて配達業者の手配や食中毒への懸念等もありますが、全くなしということ 

ではなく簡易な給食を提供できないか検討している状況です。アレルギーの問題もか 

なり影響がありまして、全て同じものを提供できないことを前提に考えると難しさを 

感じております。 

 （尾室教育長） 

   いろいろと検討をさせてください。 

 

（４）鳥取市社会教育委員会の提言「社会の変化に対応した地区公民館のあり方に 

ついて」について 

  生涯学習・スポーツ課長（資料に基づき説明する。） 

 



（５）東京 2020 オリンピック・パラリンピック開催に伴う鳥取市の取組状況 

  生涯学習・スポーツ課長（資料に基づき説明する。） 

 

 

【先回定例会の議事録】 

 

 

【その他】 

（１）次期委員会の開催について  

［６月］令和 2年 6月 26 日（金）13:30 ～  鳥取市役所本庁舎６階 第５会議室 

  ［７月］令和 2年 7月 29 日（水）13:30 ～  鳥取市役所本庁舎６階 第５会議室 

 

 

教育長  以上で５月定例教育委員会を終了します。 

閉会 １５時５０分 

 

 

 

 

 


